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EL OBSERVATORIO SE ENCUENTRA SOBRE EL CERRO PARANAL EN EL DESIERTO DE ATACAMA, PERTENECIENTE ALA CORDILLERA DE LA COSTA, A 2635,43 MS..N. M., A 130 KM AL SUR DE ANTOFAGASTA Y A 12 KM DELA COSTA, 

Sebastián Macías Sajay Durante el día, el complejo Pa- 
e redaccióniomercurioantofagasta.cl— ranalen la superficie ve la ma- 
. yor cantidad de movimiento, 

gente llegando y saliendo. Du- 
e rante estos meses es tempora- 

ejos del bullicio de laciu- da devisitas, no es extraño ver 

L+ enmedio del desier= — estudiantes visitando por la 
to,a casi dos horas de An- mañana, cuando los gigantes 

tofagasta, en la ruta hacia Tal- — blancos queson lostelescopios 
tal, se pueden apreciar unos di- — estáncerrados, esperando que 

tancia enla cima de uncerro. — letargo. 
Esos puntos contrastandocon- — Este centro de investigación es 

encia. El observatorio de la ESO, junto a otras iniciativas, ubica - valainmensidad del aracama _ operado por el Observatorio 
eselobservatorio del Cerro Pa-— Europeo Austral (ESO), por lo 

a la Región de Antofagasta como un destino único por sus ranal,quesoloalacercartepue- — quenoesextrañolautllzación 
. . . . a . . 2 di It lar su verdad: del inglés, el escuch: 

cielos limpios, relevancia que académicos sienten está en oregnid y prole, Serna. elapens mortenmeriande 
peligro por el proyecto INNA. pe debo vertientes 
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VIENE DE LA PÁGINA ANTERIOR 
impresionante hotel subterrá- 
neo del complejo, lugar al que 
uno solo puede llegar hasta 
cierto punto dela entrada, des- 
pués es de uso único para el 
personal. 
El interior de este hotel es úni- 

co, tiene un gran vivero en el 
centro con un domo de cristal, 
formando una pequeña plaza y 
por encima, una gigante estruc- 
tura como un paraguas gigante. 
De día esta se recoge, dejando 
entrar la luz solar, de noche se 

extiende, cubriendo completa- 
mente el domo, no dejando es- 
capar ningún tipo de contami- 
nación lumínica hacia afuera. 

“Todas las instalaciones fueron 
hechas y diseñadas para hacer- 
las compatibles con la principal 
función de este paraje, obser- 
var las estrellas. Al caer el sol en 

el horizonte, cuando todos los 

visitantes se han ido, escuando 

Paranal se transforma. Prime- 

ro, ocurre un cambio deturno, 

los trabajadores hacen un re- 
cambio de turno y los telesco- 
pios empiezan a abrirse. 

OSCURIDAD TOTAL 
La nocheenel observatorio, es- 

pecialmente entre los telesco- 
pios, es de una oscuridad total, 

una linterna es necesaria para 
siquiera caminar, pero mirar 
hacia abajo no esel punto dees- 
ta zona, es mirar a las estrellas. 

La ubicación en la que se en- 
cuentra el centro es un punto 
especial en el mundo, uno de 
los cielos más oscuros y prísti- 
nos que van quedando, su ele- 
vación yel climaári- 
do hace que sea un 
sitio único para el 
estudio astronó- 
mico. 
Enla oscuridad, 

Antofagasta la 
distancia es 

notoria, emi- 
te tanta luz 
que a pesar 
de la dis- 

tancia 
emite to- 

da una 

corona 
luminis- 

cente. Otra 
fuente queirrum- 
pe la oscuridad es 
un parque eólico 
pequeño, luces ro- 
jas parpadeando a 
la distancia. Siesto 

essuficiente para causar un po- 
co de incomodidad para ESO, 
no es de extrañar lo sensible 
queesel tema del proyecto IN- 
NA. El megaproyecto de ener- 
gía renovable habla como una 
catástrofe, un elefante en la ha- 
bitación durante cualquier di 
cusión delfuturo delaastrono- 
mía enla rez 
Una delas visitantes que tuvie- 
ron la posibilidad de pasar la 
nocheen Paranalfue Teresa Pa- 
úneque, astrónoma y comunica- 
dora científica, ela considerala 
experiencia de haber podido 
estaren el lugar como “maravi- 
1loso, es un oasis, un laborato- 
rio natural único para poder 
observar el universo y estar en 
persona viendo los instrumen- 
tos conlos cuales se ha hecho 
ciencia defrontera, que yo mi 
ma he ocupado en mis investi 
gaciones es una experiencia 
únicaeinigualable. Aquívemos 
realmente toda la prueba tec- 
nológica del ser humano, que 
finalmentees un producto del 
universo que luego seestudia a 
símismo»” 

  

PROYECTO INNA 
Al inevitablemente surgir el te- 
ma del proyecto INNA, Pane- 
que considera que “es desafor- 
tunado que pongamos dos 
áreas, queson tan prioritarias 
para nuestro país, enfrentadas 
enuna visión muy estrecha res- 
pecto a lo que real- 
men- 

te podemos hacer. Porque Chi- 
le puede avanzar y debe avan- 
zar tanto en astronomía como 

en energías renovables” 
“Cuesta entender cómo es po- 
sible que un proyecto enorme 
como el INNA no pueda elegir 
otro lugar del desiertotan enor- 
mequetenemos en nuestro pa- 
ís para poder ubicarse. La ESO 
y los observatorios que tene- 
mos, sonel esfuerzo de muchas 
décadas de años de desarrollo 
tecnológico y colaboraciones 
internacionales de avances pa- 
ra la humanidad”, expresó la 
astrónoma. 

“Hay que entender que la astro- 
nomía en Chile es una oportu: 
nidad única. No hay unsitio co- 
mo este en ninguna otra parte 
del planeta. Estos son los últi- 
mos cielos prístinos que nos 
quedan en el mundo y por eso 
es nuestro deber poder prote- 
gerlos”. 
Por otra parte, la astrofísica es- 
pañola y representante de ESO 
en Chile, Itziar de Gregorio- 
Monsalvo, demostróigualmen- 
te su descontento sobre el pro- 
yecto INNA, no es de extrañar, 

puesto que llevan hablando 
desde el 2020, enterándose re- 

cién de las dimensiones reales 
de la iniciativa en 2024” Les 

mostramos el impacto que vie- 
ne a producir en contamina- 
ciónlumínica y selo interpreta- 

mos también. 

    

   

          

   
   
   

    

   
   

  

   

  

   
   
   

  

      
   

        

     

Les dijimos que esto iba a ser 
nefasto para los observatorios. 
Aunasí, decidieron entregar el 
proyecto”, añadió. 
Según la representante, entre 
los principales impactos que va 
atenerel proyecto, el primero 
relacionado con la contamina- 
ción lumínica, el segundo con 
las microvibraciones produci- 
das por tener aerogeneradores 
tan grandes y en tal cantidad 
tan cerca de los telescopios, 
afectando la delicada calibra- 
ción delosinstrumentos, espe- 
cialmenteen el ELT o Telesco- 
pio Extremadamente Grande 
por sus siglas en inglés, el cual 
aún está enconstrucción. 
Esteúltimo es un punto bastan- 
te delicado, puesto que el pro- 
yecto propio del ELT ha estado 
en planes por la ESO desde al 
menos el 2010, Este telescopio 
deltamaño deunestadio posee 
un espejo de 40 metros, seg- 
mentado en 800 espejos más 
pequeños de aproximadamen- 
te 1.5 m cada uno. Cabe decir 
que es único, el más grande y 
potente del mundo hasta la fe- 
cha. Este quedaría inutilizable 
por fallasen su efectividad an- 
tes de siquiera abrirsus puertas 
enel2028. 
“La empresa sigue defendien- 
dosu posición, negando la evi- 
dencia científica y diciendoque 
novanaimpactar. Perocuando 
dicen, no van a impactar, no 
dan pruebas científicas, sim- 
plemente dicen, “el obser- 
vatorio está equivocado, 

nosotros tenemos la 
razón? Lo que está 

haciendo ahora 
mismo AES es 
negarlaeviden- 
cia. científica 
queelobserva- 
torio que está 
conformado 
porlos mayo- 
res expertos 
en contami- 

nación lumí- 
nica está 
proporcio- 
nando”, 
concluyó 
la acadé- 
mica. 

    

CEDIDA, 

    DIPUTADA FRANCESCA MUÑOZ ESTUVO EN ANTOFAGASTA. 

Muñoz: “Vamos a 
ser la sorpresa en la 
primera vuelta” 
PoLíTiCA. La carta presidencial del PSC 

dijo que irán directo a la papeleta. 

días de haber sido pro- 
A clamada por el Partido 

Social Cristiano (PSC) 
como su carta presidencial, la 
diputada de la Región del Bio- 
bío, Francesca Muñoz estuvo 
en Antofagasta. Enla visita que 
marca el inicio de un desplie- 
gue por el país se reunió con 
autoridades del partido en la 
región, con las futuras cartas 
decaraala elección parlamen- 
taria del 16 de noviembre, ade- 
más de militantes, simpatizan- 
tesy la ciudadanía. 

Muñoz en entrevista con es- 

te Diario se refirió ala carrera 
queemprendeaLa Monedatras 
habersido nominada porel PSC. 

“Nuestro Partido Social 
Cristiano ya es un partido na- 
cional hace másdeunaño. No- 
sotros siempre dijimos que fba- 
mosallevarunacarta presiden- 
cial para enfrentar estas elec- 
ciones y yo fui nominada, y es 
toy muy contenta y asumo este 
desafio con mucho entusiasmo 
y alegría. Soy deregiones, dipu- 
tada de la Región del Biobío e 
inmediatamente comencé el 
despliegue territorial que tam- 
bién para mí es un sello muy 
importante de llevar esta candi 
datura cercanaa la ciudadanía, 
escuchando sus problemáticas 
para construir también nuestro 
programa de gobierno con esa 
esencia”, indicó. 

Muñoz destacó que pese a 
existir un preacuerdo con el 
Partido Nacional Libertario yel 
Partido Republicano para la 
elección parlamentaria. En el 
caso dela presidencial, afirmó 
queirán directo a la papeleta 
denoviembre. 

“Ahíson dos elementos dis 
tintos. Uno es el preacuerdo 
parlamentario, ahí nosotros 

“Sabemos que 
nuestras ideas tie- 
nen una esencia dis 
tinta que van a mar- 
car la diferencia”. 

    

Francesca Muñoz 
carta presidencial PSC 

llevamos candidatos en todos 
los distritos de nuestro país, de 
Aricaa Punta Arenas, eso ya es- 
tá avanzando fuertemente y 
otro tema, esla presidencial. 
En ese contexto, yo soy la no- 
minada de nuestro partido, va- 
mosa primera vuelta. Esta can- 
didatura vaen serio, yacomen- 
zamos el despliegue territorial 
y además estoy segura que va- 
mos a serla sorpresa en la pri- 
mera vuelta. Estamos muy 
convencidos de eso, sabemos 
que nuestras ideas tienen una 
esencia distinta que van amar- 
carla diferencia y también.con 
esa esencia de cercanía a las 
problemáticas de la ciudada- 
nía”, puntualizó. 

En cuanto a cómo observa 
el escenario presidencial con- 
siderando que la centro dere- 
cha competirá dividida, la par- 
lamentaria dijo que el PSC 
siempre estuvo disponible a 
una primaria y que la directi- 
valo planteó, pero lamentable- 
mente esto no se concretó. 

Por último, respecto a la 
elección parlamentaria la 
abanderada del PSC dijo que 
aspiran aobtener dos cuposen 
la región, de la mano de la re- 
elección dela diputada Yovana 
Ahumada y dela elección dela 
exconsejera regional, Carolina 
Moscoso. Mientras que a nivel 
nacional indicóque lametaco- 
mo partido es lograr entre 10a 
12 parlamentarios. 08
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